

中世佐伯氏の動向 (I)

源平時代より南北朝時代まで

(3) 南北朝時代の佐伯氏

鎌倉幕府の勢力率いの波紋が佐伯氏に及ぶ一方、七代惟仲の時代である。幕府は源氏から北條に移り、足利は代ろうとしている。佐伯氏はとつて、承久の乱以後の一世紀は、わりあいに平穡文時代であつたのだが……。

さて、一三三三年(元和三年)五月になると、後醍醐天皇は陽城から伯耆國に入る。呼応するかのようだ、三月十三日に以降の菊池氏が反北條の旗上ををして、一方、大友・少貳は旗色を鮮明にせず、五月になると、北條高時が新田義貞に敗れて自殺すると、同じ頃菊池氏は鎮西探題を再度攻撃し、(この時は大友氏も六代貞宗が参加し)、佐伯氏も大友氏の家人として従い、天皇方についている。

尊氏は光明院を天皇に立て、ここに南北朝時代が始まる。このころ、南朝天皇方の新田義家(越前)や、北條頼家(和泉)も相ついで戦死し、尊氏は一三三八年(延元三年)八月、室町幕府を開いた。

この間、佐伯惟仲は肝腎重が大隅に敗退するまで、この討伐戦に従軍していくと思われる。

(4) 懐良親王と佐伯氏

一三三五年(延武二年)十月、足利尊氏・直義は鎌倉に鎮上げし京都へ向かう。はじめ天皇方に応じていた大友・少貳は、途中尊氏方へ内應し、尊氏と大友氏の関係が生じる。一度上京した尊氏も後醍醐新政府の天皇軍に敗れ、九州に逃れる。以下その経過を追いつめながら、佐伯氏の動向を探ってみたい。

(1) 足利尊氏と佐伯氏

先ず、都を追われ兵庫に逃れた尊氏は、赤間ヶ崎に向

かう途中、大友氏泰(千代松)に宛てた依頼の文書が残されているから、大友一族は当時家人を含めて、尊氏方に效力していくと見られる。同文書は延元元年(一三三六年)二月二十九日付にてある。

三月二日、尊氏は多々良浜へ決闘に天皇方を敗り、勢力を失り返し、四月三日博多港から東上するが、後醍醐天皇はなく才左門に、日州府守氏計伐の催促状を、出發前(三月二十日)に佐伯山城守宛、三月二十八日に佐伯備前守に出している。備前守は七代佐伯惟仲であり、山城守は孫の惟賢のことである。豊後武士團及び尊氏の東上作戦に従軍し才左門達一揆と残留組に分かれると、佐伯氏は尊氏方であつたと思える。尊氏が上洛後、天皇方は九月に後醍醐親王を征西將軍として九州に派遣し、後醍醐天皇は十二月吉野に入り、菊池武重は急遽九州に帰国している。

尊氏は光明院を天皇に立て、ここに南北朝時代が始まる。このころ、南朝天皇方の新田義家(越前)や、北條頼家(和泉)も相ついで戦死し、尊氏は一三三八年(延元三年)八月、室町幕府を開いた。

この間、佐伯惟仲は肝腎重が大隅に敗退するまで、この討伐戦に従軍していくと思われる。

九州の南北朝の対立ははげしくながるが、宮方の中心は菊池氏であった。しかし、菊池武重は、武家方の少貳頼尚に追おれ、一三三九年七月頃病没し、宮方及中心力柱を失うこととなる。この年八月、後醍醐天皇も病に倒れ、翌一三四年(興國元年)八月十七日には、頬元へ懷良親王に従つた武官から、憲良小二郎(惟澄)が対応

「唯今、こゝつかひあさと佐伯の方へつかはしちく候。あるまいさてつけて給候へく候、諭旨を下され候程にかねうに申候。重恩々謹言」

とおつて、佐伯氏の一族に、誰か宮方を通じていふふしである。佐伯氏の系図によると、山城守惟賢の妹が菊池肥前守に嫁いでいるから、惟賢と肥前守は義兄弟の関係にある。山城守惟賢は、当初肝付氏討伐に向かい、力ちに宮方の中心であつた菊池氏に通じていふかもしれまい。

患良惟満がでたついでには、ここで阿蘇氏をまとめておぐと、尊氏が九州を去るとき、惟満が京にいたので、南郷にいた庶子孫惟恵を大宮司に補任した。患良惟満及、はじめ惟満とともに東上したが、途中令旨が宮方へ転じてゐる。そして宮方は、この惟満に宮方結集を依頼してゐるが、被難である。北朝系の衆然丸大宮司、南朝方ではあるが、懲處の及つきりしない惟満大宮司、そして宮方の患良惟満と三者三様である。

さて前記の書状について、親王の所在が問題となる。親王が伊予の勿那島に渡御した年について、「一三三七年」、「延元三年」と、同四年の二説があるからである。そして宮の薩摩到着が一三四二年へ興國三年五月とばつかりし、忽那島の滞在も三年と明確にされてゐるから、二年を空白が出ることになる。このこと及、米水津鴻小浦の伝承にみる佐伯莊との関係、つまり、兵船の遭難による避難か、滞夜あるれば肥後入への探索等、問題を提起することに至る。しかし、現在の通説では、忽那島の内紛が治まつた一三三九年へ延元四年へ渡つたとしているから（伊予是精義）、同島の出發は興國三年とまり、薩摩

到着が五月であることから、佐伯莊の長期滞在は認められない。ただ、宮方が忽那島に渡つた翌年、すぐト阿蘇惟満と連絡とり、佐伯氏とせんらかの連繋をはかり、肥後入りの状況や地點を探していいた意志と用意周到さは、充分に理解出来る。

しかし、一三四一年（暦応四年）の伊地知文書によると、この年、佐伯莊領家職は、戸次豊前太郎頼時へ預けられている。このことは、佐伯莊がすでに武家方の制圧下におかれて、佐伯惟伸は一三三九年の肝付討伐以後二年間に、宮方よりを現わす最初の資料となつてゐる。要するに、この一三四一年（暦応四年）以降、後村上天皇の諭旨や、患良親王の令旨があり、片や尊氏教育（伊地知文書）ありで、保証のない一枚の紙片が飛び交い、佐伯莊は、患良親王が肥後入りをねらう勢力圏ではすがつたと思える。

ついで、菊池武重をつけた武敏もこの頃種に倒れたり。そして弟の武士が家督をつぐ。蘿摩の津に着き谷山城に入つた親王及、一三四三年（興國四年）に南朝勢力挽回を菊池武士に命じる。武士は阿蘇惟満と兵を起こすが、逆に大友氏泰によつて菊池城を落とされ、貴任をとつて家督を弟の武光にゆずるが、菊池氏の勢力をおどえ、親王及五年間谷山城に足止めされることがある。

親王の命により、一三四三年（興國四年）、筑後や肥後で菊池勢の動きがあつた頃、上杉系団によると、同年（延元三年）に大友氏泰が、上杉正家慶が大友の家人として、狩生地方を領し、河内

この頃佐伯氏は、宮方に応じたため、領家職を戸次氏

に預けられ、今又武家方家人の上杉氏の監視下にあつたともいえる。

一三四六年（南朝正平元年、北朝貞和二年）と翌年に在ると、いろいろ支動きが見られる。五月には、角連一揆下にて、尊氏の論功行賞が行なわれている。

その下文とは、具体的に、佐伯莊佐伯山城守跡と、同國小佐井御草野筑後入道の跡と地頭職を、恩賞として角連一揆に与えていた。

角連とは、尊氏が九州から上洛のとき、大友氏泰が尊氏に従わせた豊後守のことで、一揆とは異姓者の因縁のことである。

当時山城守は、肝付氏の討伐に従軍してゐるから、角連一揆の不参加には問題及まないが、力ちば宮守寄りを表明したため、先の戸次氏に領家職を預けられ、この年の五月には、戸次氏から角連一揆に与えられたことになる。そつて受領者が誰であるか明文ではないが、一揆の連署には、大神姓七名、近隣の武士名々野津氏・岸久見氏の名が見え、主として弱小の国人領主層である。

一三四七年（正平二年）になると、そろそろ宮守の勢力挽回が續けてくる。

九月に、阿蘇惟隆が一族や將兵の恩賞として、宮守進しき文書がある。その「官軍等恩賞所望願所地事」が一歳分中に、

一、白石左衛門次郎道秋中、恩賞豊後國堅田次郎入道跡事

し、その領地が宮守としては願所となるため、一族の恩賞として宮に注進され左守である。この堅田次郎入道か誰であるかはつきりしないが、宗家の山城守が宮守であつた頃、堅田の佐伯一族が武家方であつたことになる。そして、同年十一月九日には、佐伯莊さ宮守に支配させようとして、宮守の五條頼元から阿蘇惟澄に下した令旨がある。

「豊後國佐伯庄地頭職事、令支配官軍等、可申下今旨者、征西大將軍宮守氣色如此、仍執連如件。」

以上の二文書は、この年の秋を期して、宮守の勢力が佐伯莊に浸透しつつあつたことを文證するものである。そした懷良親王は、この年の暮になつて、阿蘇惟時・惟澄らに迎えられ、翌年一三四八年（止平三年）の四月に、西征府を隈府におき活動を始める。

次に日向国史には、この年の六月、新檢非違使に任せられた伊東祐持が、京都に赴任の途中、佐伯莊兩修理惟長の館に立ち寄つたことが記されている。

この佐伯莊兩修理も、伊東氏と親縁關係であつたらしく、片や南朝方の萬葉氏・片や北朝方の伊東氏と、一世紀にわたり平穂時代の親縁關係が、ここにきて、副産物として微妙な關係をうち出している。

だが、少しつけ加えるならば、この萬葉兩修理は、太神姓佐伯氏の系団では、六代准宗の晩年の子で、惟長・萬葉兩修理亮とおり、その末女が伊東氏室とあるから、西氏は義兄弟の關係である。そして萬葉が現在の上岡に比定されるまでは、上岡郷の一族と堅田入道の一族とが武家方近く、宗家の山城守は先に書いた萬葉氏と義兄弟の關係から宮守に立つてゐるが、宗家の所在地は、上岡郷

や堅田郷を自ら除くことが出来ることではないかと考えて
いる。

(二) 筑後川の戰

懐良親王及、一三四八年(正平三年)隈府に西征府をおき、阿蘇惟澄と南朝の大宮司職に任命し、宮方の整備をする。左だし、惟時は孫懐丸をいた弟正房を吸收して、北朝大宮司を称している。

宮方の勢力が肥後に伸びてくると、探題一色範氏は兵を起すが、惟澄及菊池武光を要請にまわじていよい。惟澄は先に堅田入道の所領を求めていたが、恩賞に対する不満があつたのであろうか。それとも武家方勢力がおも流動的だつたのであろう。

宮方の勢力拡大によつては、北朝中央の紛争が幸いしている。すなわち、一三四九年から一二五一年にわたる「親応の擾亂」である。尊氏と弟の直義、義重の高師直を討つながら一旦南朝と結び、力ち再びそむくことになる。

この時、大友氏時も同じようすに尊氏と行動し、高崎城に籠つていふが、宮方及、一三五五年(正平十年)に肥後から北前、豊後と攻略し、九州一円をほぼ平定するのみ、一三五八年(正平十三年)頃である。この年四月に尊氏も被没する。

しかし大友氏時、この年十一月に再び反旗をひるがえし、翌正平十四年三月、武光は豊後に向かうが、この時も高崎城の脅威ぬけてはいない。こゝ間隙に、宮方であつた少貳頼尚は、阿蘇惟村と組んで背後を襲つてゐる。惟村は惟時のか子でありながら、宗家惟時への養子となり、父の親子が対立するが、この時も惟澄は全く弱りていよい。

以上のような状態の中で、一貫して宮方を支持したのは菊池氏だけである。阿蘇氏が時代に応じて変化があるようだ、佐伯氏も多分に日和見的であった。前記自遠一揆中の下文(一三四六年)から宮方九州平定まで、当然宮方寄りを予想され石刀に、一三五九年(正平十四年)の筑後川の決戦には、大友慶下として武家方の徒軍し、山城守の名が「鎮西要略」の中に見える。

だから、佐伯氏宗家の山城守は、森林に見る限り、宮方寄りとして所領を没収されながら、いざといの時、必ず大友氏と行動を共にしてゐる。一族へ龜岡修理や堅田入道の武家方にはさまれ、更に角違一揆へ連署に、豊後弱小領主等六十七名の記名がある状態下で、山城守が菊池氏との親縁關係の義理と、宮方へ通し得なかつたと見なければならぬ。

(本) 宮方全盛時代と衰退

宮方は一三六〇年(正平十五年)、大友阿蘇を織ぶ少貳頼尚を大宰府に攻め、翌年大宰府から追い出し、八月に九州を統一する。これからしばらく宮方の全盛時代となるが、しかし北朝側は、この年探題源氏の孫を九州に送り、氏綱は大友氏時を襲つて高崎城に入る。この時も河野惟村は氏綱方へ参加しているが、惟澄ほどちらにも組みしていない。

この時期に、佐伯氏につけて及全く資料がないが、五年後、正平二十年になると、院宣が山城守に下つてゐる。こゝ頃は、瀬川義行探題が下向してゐるが九州に入れず、のちに長門の大内元成は武家方、伊予の河野道直は宮方に頼り、九州に再び争乱時代が訪れるとしている時である。

この山城守に下つた院宣は、北朝光嚴院の院宣であり安から南朝へ年号を認載し、戦乱期の錯綜を思わせる不思議をもつてゐる。

伊予の河野通直が大宰府の宮方へ恭会するには、「鎮西要職」（よれは一三六九年～正平二十四年）としているが、同書によれば、通直はその後藍後入りし、飛後勢八高田三郎と菊池武政が竹中陣攻勢を救援し、そち勢をかゝつて白井を攻め、翌年まで佐伯に駐屯してゐる。佐伯に対する攻撃でなく、滞留地として佐伯の土地を選んだことも考案すべき問題であろう。この頃、後村上天皇の皇子良成親王は、四國に渡り九州を縦横で勢力を擴張をはかつてゐる。

しかし、一三七一年（建徳二年）に在ると、探題佐々木貞世に代わり、子義範と田原氏能に守られて、屋道から海路高崎城に入る。翌年にかけて、菊池武政との高崎城の攻防は百余回に及ぶといふが、高崎城は文か雪か蕪ぢず、北朝方拠点の役目を果たしてゐる。

その後、武家方は三月に大宰府を奪回し、宮方の中心であつた菊池武光もこの頃病死し、一三七五年（延慶元年）になると、今川貞世と菊池を攻め、暮れには中國の大内義弘の機軍を得て、肥後の白木原で菊池武朝を破り、再び武家方が優勢時代とする。

そして、一三九二年（元中九年）南北朝合一とともに、元征府も終りと告げ、室町時代となる。

以上大ざっぱに南北朝時代の佐伯氏、とくに山城守を追つてみると、佐伯氏の統帥として若狭の一生であつたことが判然とする。幕府方に歸され、自國の安堵と宮方への義理を守るても、最高の治世者であるだけ跡が、幾

少ない資料を通じてみることが出来る。
武家方の佐伯氏一族と、戦乱期の常套手段として、晴眾の了解があつたとも思はれ、また各時代に応じて見通しの良さは、武将とともに大へんを政治家であつたともいえよう。

しかし、正平二十年の院宣を最後に、山城守の名は諸文献から名を消してしまう。そこには次代の九代惟世との年代的考证や、代に入らなかつた理由、あるいは山城守の時代を通して、河野通直の駿毛や、市福所の「勝龍塔」の歴史的関連事項が浮かんでくるが、これらはあくまで推測によるため、後日、随想風にその疑問点をまとめてみたいと思う。

（終）

解説 菊日和

白菊や庭に余りて島まで

基材の句です。村里に柿の実が色づく季節、友を訪ねて、意外こんな風景に接する。

元来虫子はこそあれ、草木で剪つて下さる。うれしいものです。

菊日和夜は滿月をかかげたり

これは富安風生の句。

台風十六号以来快晴の月が十二、六日つきまして、梅の収穫が出来て、農家は一束ずほどして販賣す。ちと雨が降り、が、下旬から来月上旬かけて、よく晴れ渡つて、天気がつく。
それが菊日和です。恵はーと就ぶか、樹はーと就ぶか、咲わいくらべてください。（注）